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Илья Авербух
«Я очень счастливый человек, 
который вытянул

Илью Авербуха можно отнести к числу самых 
популярных телеперсон 2006 и теперь уже 2007 
года. Хотя с телевидением у него внештатные от
ношения. Если говорить строго терминологией от 
журналистики. Его "Звезды на льду» в прошлом 
году и "Ледниковый период» в этом побили все мыс
лимые и немыслимые рекорды популярности. Этим 
рейтингам я абсолютно верю. Потому что знаю ог
ромное количество людей, которые ждут субботы. 
И среди них большое количество серьезных мужчин. 
То. что показывают ученики Авербуха и теперь 
/Кулина можно в одинаковой степени отнести как 
1 спорту, так и к искусству. Словом, шоу от Ильи 
пришлось по вкусу стране, граждане которой суб
боту планируют проводить у телевизора. И чувс
твуют себя "осиротевшими ». как только проект 
заканчивается.

Авербух прилетел в Тюмень как раз на следую
щий день, как была снята финальная передача сезона 
2007 года. Но привез он сибирякам премьеру совсем 
другого спектакля: три дня на сцене филармонии 
была феерия, сказка, балет и Бог знает еще что под 
названием "Спящая красавица». Сам Илья на спек-

такль не остался, улетел снова в Москву, где его 
ждали любимые артисты и спортсмены. Но вечер в 
Тюмени он посвятил разговорам с разными людьми. 
И первыми его собеседниками были мы, журналис
ты. Пресс-конференция чемпиона мира проходила в 
органном зале филармонии.

В большом зале в эти самые часы заливали лед. 
Команда по сооружению сценического катка соб
ралась разношерстная: курсанты нашего военного 
училища и специалисты, приехавшие не только из 
Москвы. Из Англии - тоже.

Илья, когда мы его увидели почти что с по
луторачасовым опозданием, совсем не выглядел 
уставшим. Он сразу как-то расположил к себе 
журналистскую публику. А время пролетело неза
метно. Когда объявили ('последний вопрос». никто 
не хотел уходить.

Готовя этот отчет о пресс-конференции, я, ко
нечно. убрала лишнее. И вопросы моих коллег тоже, 
потому что их мой капризный диктофон не записал. 
Те. что я задавала, воспроизвела по памяти почти 
дословно. Так что получилось нечто невообрази
мое: мысли вслух Ильи Авербуха и наш короткий 
диалог. Не обессудьте.

В Словении прошел третий этап Кубка мира по 
биатлону. Мы снова аплодируем аспиранту институ
та физической культуры ТюмГУ Андрею Маковее
ву, который положил начало победной гонке нашей 
четверки, выиграв свой этап с явным преимуществом 
и проведя стрельбу без единого промаха. Это был 
первый старт Андрея в составе эстафетного квар
тета сборной России.

Как реформировать 
чиновничью власть?

Об этом в течение трех 
дней говорили ученые

На минувшей неделе в Тюмени состо
ялся научно-практический семинар на тему 

Актуальные проблемы совершенствова
ния государственного и муниципального уп
равления в современной России». Он был 
организован высшей школой государствен
ного и муниципальною управления ТюмГУ 
совместно с аппаратом губернатора Тю
менской области при содействии консал
тинговой компании «ГОРСИ». Семинар 
организован в рамках [х?а.м1зации иннова
ционной программы ТюмГУ.

В его работе приняли участие из
вестные ученые из Москвы: декан 
факультета государственного и муни
ципального управления Государствен
ного университета - высшей школы 
экономики (ГУ-ВШЭ) доктор фило
софских наук, профессор, заслуженный 
профессор МГУ имени Ломоносова, 
член постоянной экспертной группы 
Администрации Президента РФ по 
реформе государственной службы 
А.Г.Барабашев, его заместитель по 
научной работе доктор юридичес
ких наук, профессор, академик ака
демии гуманитарных исследований 
А.В.Облонский и директор Между
народного образовательного центра 
института проблем государственного и 
муниципального управления ГУ-ВШЭ 
кандидат социологических наук, доцент 
Н.Е. Дмитриева.

На семинаре обсуждался широ
кий круг вопросов, в том числе и сов
ременные тенденции реформирования 
государственной службы в разных за
рубежных странах.

В Венгрии закончился чемпионат Европы 
по плаванию на короткой воде. Студент чет
вертого курса института физической культуры 
ТюмГУ Максим I анихин вошел в шестер
ку лучших дельфинистов Европы. Это был 
первый старт нашего студента на между
народных соревнованиях такого высокого 
уровня среди взрослых. Он первый из тю 
менских пловцов-мужчин пробивает окно в 
Европу. И это только начало...
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«Они храбры против
женщин и детей...»

ГЕОРП1Й БАБКИН

9^ Все дальше уходят в историю 
трагичные и славные дни Великой

Отечественной. Все меньше остается 
участников этой войны. Это создает 
условия, когда нетрудно фальсифициро
вать прошлое по заказу или своему не- 
разумению. Но каково нам, участникам 
войны, выслушивать этот бред, неле
пые рассуждения об «ошибках маршала 
Жукова» во время штурма, скажем, Зе- 
еловских высот, маршала Василевского 
во время штурма Кенигсберга, и т.д. и 
т. п. Постоянно смакуются наши потери. 
Таким историкам интересны не героизм 
солдат, офицеров, генералов, населения, 
а людские потери. Недавно отмечали 
разгром немцев под Москвой. Завершала передачу фраза: «Под Моск
вой погибло, по официальным данным, более миллиона наших солдат. В 
действительности цифра потерь была значительно занижена». И ни слова 
о потерях немцев. И ни слова о том, что в этих боях были разгромлены 
отборные части вермахта. Если сложить все потери Советской армии, вы
численные подобного рода «аналитиками», то получится, что войну в сорок 
пятом заканчивали подростки-семиклассники. Все остальные или погиб
ли, или сидели в ГУЛАГах, или штрафбатили. Не пишут эти господа и о 
том, что представлял из себя наш враг. А ведь этой армии потребовалось 
всего несколько недель, чтобы раздавить всю европейскую демократию и 
за этот счет значительно усилить свой военный потенциал.

Если мы всерьез озабочены провалами в патриотическом воспита
нии нашей молодежи, то рассказы фронтовиков о пережитом, я полагаю, 
сослужили бы большую пользу.

Ниже предлагаются очерки о двух днях, дне первом и дне послед
нем этой войны.

В них одна правда и ничего, кроме правды. Рассказы сугубо личные, 
но, полагаю, что подобное пережили тысячи и тысячи моих сверстников, 
года рождения 1923, 1924, 1925. К глубочайшему сожалению, очень 
многим из них не удалось дожить до дня второго, победного... Первый 

был у всех.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

МИНСК - МОСКВА
22 июня - 2 июля 1941 года

Сколько все это длилось? Сутки? 
Неделю? Месяц? Год? Время поте
ряло счет и границы.

Сколько раз нас бомбили? Три? 
Десять? Сто? Не помню.

Сколько трупов вдоль дорог? 
Двадцать? Пятьдесят? Сто? Не 
считал. А жаль. Надо бы запомнить, 
для расплаты!..

...Поезд, набирая скорость, вы
бирался из путаницы станционных 
путей. Резко постукивали колеса 
на бесчисленных стрелках. Состав, 
длинный, похожий на гигантскую 
змею, извивался и раскачивался. 
Удивительно, как он находил свой 
правильный путь на восток. Москва 
тонула в сероватом душном мареве 
летнего полдня... Кстати, какое се
годня число?

Из Минска мы выехали на 
второй день войны.

... С утра двадцать второго дядя, 
работник горкома партии, собирался 
везти нас с тетей за город отдохнуть. 
Мы с вечера уложили продукты, 
удочки. И... война.

Дядя сразу уехал в горком, а я 
сидел у приемника и ждал сообще
ния о том, что войска фашистов раз
громлены.

Дядя возвратился к вечеру ус
талый и хмурый. В новой военной 
форме с двумя шпалами на петли
цах.

- Наши еще не начали наступать? 
- спросил я, когда сели за стол.

- Нет. Отступаем. Тебя и тетю 
я отправлю на Урал, к вам. Жаль, но 
твои каникулы в Минске придется 
срочно прекращать...

Я был чрезвычайно удивлен:
- Почему отступаем? Мы же 

сильнее фашистов.

- Конечно. А отступаем - вре
менно...

- А мне нельзя остаться с 
тобой?

- Нет. Молод еще. Подучись, 
подрасти.

Слова дяди звучали необычно 
твердо и резко. Таким я видел его 
впервые.

- Война будет долгой и, вероят
но, нелегкой, - мягче сказал дядя. - 
Успеешь навоеваться...

А когда бомбили эшелон и по
гибла тетя Милуша? На рассвете 
следующей короткой ночи. Накану
не вечером дядя, затянутый в свежие, 
твердые, резко пахнувшие ремни, 
провожал нас. У него было хмурое 
лицо и грустные глаза. Сквозь грохот 
зениток я слышал, как он сказал 
кому-то из нас, мне или тете:

- Ну, смотри, осторожней...

...Тетя Милуша была грузна. 
Выскочив из вагона, я бросился 
вверх по выемке. Тетя вместе с со
седкой по купе избрала другой путь, 
путь многих - вдоль состава... Что я 
скажу дяде? Только одно. Там по
гибло четырнадцать человек, и среди 
них моя тетя...

... В раме настежь открытой двери 
мелькало Подмосковье: дачные по
селки, рощицы, платформы, домики 
с мансардами. Горело лицо, липкий 
пот неприятно холодил спину. Все 
тело противно дрожало после не
рвного напряжения последних не
скольких часов. В открытую дверь 
рвался горячий, густо напитанный 
мазутом, ветер...

...Перебравшись на другой 
берег, мы шли вдоль железнодо
рожного полотна. Нас было человек 
двести - триста. В основном жен
щины, старики, дети. Летчику все 
подчинялись. Ему нельзя было не 
подчиняться. У него холодные, го
лубые, как лед под весенним небом, 
чуть прищуренные глаза, плотно

сжатый рот, перекатывающиеся 
желваки на скулах, резкие, тяже
лые, как камень, фразы. Его ладная 
фигура в гимнастерке, перепоясанная 
широким командирским ремнем со 
звездой на пряжке, и кобурой с пис
толетом, строгая фуражка с голубым 
околышем, надетая чуть-чуть набек
рень, была везде. И в голове нашей 
громоздкой группы, и в ее конце, 
куда он направил более сильных, 
здоровых людей, чтобы поддержать 
отстающих. Он был непререкаемым 
авторитетом. Я думаю, не только 
потому, что это был командир Крас
ной армии. Это был лидер от рож
дения. Жесткий, но справедливый. 
Он сразу же стал человеком моей 
мечты. В семнадцать лет человеку 
нужен пример для подражания. Он 
был передо мной. Тем более что он 
меня заприметил и сказал:

- Далеко не отходи, будешь 
связным.

И как бы между прочим спросил, 
куда я держу путь.

- На Урал. Я уралец.
Капитан чему-то улыбнулся и 

вдруг мне подмигнул.
В полдень, когда укоротились до 

предела тени, сделали привал. Рас
положились в редколесье. Метрах в 
ста от переезда с будкой обходчика. 
Усталые, изнемогающие, голодные 
люди. Летчик выслал вперед на стан
цию двух здоровых мужчин, чтобы 
те позаботились о поезде. Трещали 
в жесткой траве кузнечики, шумела 
листва, и люди тревожно дремали в 
короткой тени деревьев.

Неожиданно в спокойном го
лубом небе появились немецкие са
молеты.

...Я лежал рядом с капитаном, 
уткнувшись головой в пенек. Было 
страшно. Если бы не летчик, я бы, 
наверное, убежал, куда глаза глядят. 
Но я же был его связным! Капитан, 
прислонившись спиной к пеньку, 
хладнокровно стрелял из своего 
пистолета по черным низким теням. 
Крикнул мне резко:

- Не трусь! Шире глаза открой, 
уралец.

Мне стало стыдно и, собрав всю 
свою волю, я повернулся и сел, упер
шись спиной в плечо 'летчика.

... «Фоккер» шел прямо на нас. 
С черно-белыми крестами на кры
льях. Пятнистый и отвратительный 
до тошноты.

Возле уха прозвучал выстрел и 
в тот же миг в ответ совсем рядом, 
обдав лицо горячим визгом, мягко 
вонзилась пулеметная очередь.

Затем наступила тишина. Черные 
тени низко, подло, по-воровски ухо
дили на запад.

- Не задело, хлопец?
- Нет.
Капитан сидел в том же поло

жении. Бледное лицо, высокий лоб 
в капельках пота, Холодные, чуть 
прищуренные глаза.

- А меня задело...
Он как-то неестественно усмех

нулся и опустил глаза.
Я проследил его взгляд и оцепе

нел. Очередь прошила его ноги выше 
колен. Они почти отделились от ту
ловища. Кровь била фонтанчиками, 
делая траву алой, и густела и темнела 
на сухой колючей траве.

Я торопливо развязывал свой 
рюкзак, где был бинт. Достал его и, 
глотая слезы и еле сдерживая себя, 
чтобы не разрыдаться, хотел перевя
зать страшные раны.

- Не надо. Не поможешь... А 
жаль. У, гады! - летчик сжал кулаки 
и послал вслед скрывшимся самоле
там отчаянное ругательство. - Пос
мотрел бы я на тебя в честном бою.

сволочь!.. Ты запоминай, крепче за
поминай! - говорил он мне, и я чувс
твовал, что он слабеет. - И не бойся 
этой подлой сволочи. Они храбры 
против женщин и детей...

Капитан отстегнул часы с ме
таллическим браслетом и протянул 
их мне:

- Держи.
Видя, что я не двигаюсь, повто

рил резче:
- Держи. На память. Отомстишь 

за меня, за Егора Никитина. И за 
всех погибших...

Не найдя лучшей фразы, я про
бормотал:

- Я тоже Егор.
- Тезка, выходит. Это хорошо. 

Яростней мстить будешь.
Слабеющими, посиневшими 

пальцами достал из нагрудного карма
на удостоверение личности, несколько 
бумаг и деньги. Уложил документы в 
планшет. Протянул его мне:

- Это сдашь в Москве... На 
Арбате... Адрес в планшете... А 
деньги возьми себе... До Урала 
далеко, пригодятся... Ну... Чего 
уставился?... Я на тебя, уральца, 
надеюсь. Еще одно мгновение - и 
пистолет вскинут к виску...

...Земля ссохлась. Я ожесто
ченно скреб ее каким-то толстым 
железным листом и из глаз моих 
лились слезы. И я ненавидел себя за 
них. А рядом, прикрытый до пояса, 
лежал Егор Никитин, мой тезка. Со
ветский летчик, не успевший сбить 
фашистский самолет. И еще много 
других людей. Это была уже насто
ящая война!

...Пришел поезд. Я помогал гру
зить раненых... Потом снова бом
бежки. Долгие стоянки. И Москва... 
Среди всего этого калейдоскопа - как 
вырванный откуда-то кадр.

... На Арбате у большого здания 
я стоял долго в нерешительности. 
Потом спросил у часового, куда 
мне идти. Полчаса спустя я сидел в 
кресле перед худощавым пожилым 
полковником.

Когда я протянул ему планшет, 
он чуть побледнел. Я рассказал все 
по порядку. Полковник слушал, 
сжимая виски тонкими длинными 
пальцами. Я кончил, а он сидел и 
молчал. Пауза затягивалась, и я ос
торожно спросил:

- Это ваш сын?
- Нет. Племянник.
Я снял с руки часы и положил 

на стол. Полковник укоризненно на 
меня посмотрел.

- С тем, что подарено, так не 
расстаются.

Он тяжело вздохнул, выложил 
из летного планшета все бумаги и 
протянул планшет мне:

- Это вам. Еще одна память о 
нашем Георгии... Он был храбрым 
мальчиком...

Я взял часы и планшет и под
нялся с кресла. Полковник смотрел 
на меня полными скорби и, наверное, 
слез, глазами:

- Вы не покажете место, где по
хоронен Георгий?

На большой, крупномасштаб
ной карте, которую полковник раз
вернул на столе, я довольно быстро 
нашел железнодорожный переезд и 
будку обходчика, где нас обстреля
ли самолеты.

- Здесь. Рядом две сосны, А 
кругом - березняк...

- Вас неплохо учили военному 
делу. Топографию вы усвоили...

- Наш военрук получил орден за 
войну с белофиннами.

...У черного мрачного памятни
ка сгорбленному Гоголю играли дети.

На скамейках бульвара сидели по
жилые москвичи. С дробным звоном 
мчался трамвай. Все как два года 
назад, когда отец возил меня пос
мотреть столицу. Все внешне так. И 
совсем не так. Потому что пережитое 
мной за несколько предыдущих дней 
вытеснило, выдавило все спокойное, 
радостное, доброе из моей головы, 
сердца, из моей души, оставив в ней 
огромную занозу. И я подсознатель
но понимал, что только победа над 
злобным, беспощадным врагом вы
тащит эту кровоточащую занозу из 
моей души.

...Длинный товарный вагон забит 
людьми. Поперек по обе стороны от 
дверей - двухэтажные нары. Горы 
багажа у одной из дверей. Друга»к 
распахнута настежь, во всю св<^Н 
ширь. Возбужденные посадочн^? 
суетней, но довольные тем, что нако
нец-то едут, люди. Толпа, частью ко
торой они только что были, исчезала, 
таяла, как мартовский снег...

...На Казанском вокзале у касс 
тысячи людей. Сколько дней и ночей 
я стоял, сидел, спал прямо на грязном 
полу, стремясь к маленькому окошеч
ку. Пара нагловатых типов пыта
лась пролезть к кассе без очереди. И 
когда они были уже возле того самого 
заветного окошечка, толпа вспыхну
ла. На головы наглецов посыпались 
удары. Толпа судорожно качнулась, 
и спертый воздух резанул дикий 
вопль: «Человека задавили!»

Огромный гулкий зал притих. 
Толпа схлынула - и на грязном полу 
осталась тонконогая девочка лет две
надцати, с маленькой косичкой, в ко
ротком платьице.

...Жаркое июльское сол 
глядело в высокие грязные окна и 
освещало девочку. Изо рта на гряз
ный кафельный пол текла струйка 
крови.

Вот она, война... в ином раз
личии.

Девочку унесли. А через чет
верть часа зал пришел в прежнее воз
бужденное состояние. Снова крики, 
перекошенные потные лица, устойчи
вый вокзальный запах людского пота 
и тухлых яиц. У входов на перрон - 
толпа. Мечущаяся, орущая, до смеш
ного легковерная ко всяким слухам и 
враждебно-холодная к своему же брату 
пассажиру. Она была мне чужда и не
приятна, хотя я сам был ее частицей. 
Она пугала меня, как и безжалостные, 
неумолимые, как грядущий день, же
лезнодорожные контролеры, с горящи
ми г.чазами защищавшие свои заветные 
«входы» и «выходы». И толпа, и люди 
в железнодорожной форме, необычные 
в своей грубости и циничном эгоизме, 
наводили на меня страх, смешанный с 
презрением к ним. Мне очень не хо
телось ни походить на них, ни иметь с 
ними что-либо общее.

...Багажа у меня не было: один 
тощий рюкзак с планшетом летчика да 
половинкой французской булки, кото
рой меня снабдила тетя еще в Минске. 
Поэтому я быстро, одним из первых 
прорвался на перрон. Москва отправ
ляла нас на восток в поезде, состоящем 
из одних товарных вагонов. Состав 
был длинный, вагонов этак тридцать. 
На дверях крупно мелом написаны 
номера и маршрут: «Москва - Влади
восток» Свой одиннадцатый я увидел 
сразу. По обе стороны от широко 
распахнутых дверей были сооружены 
двухэтажные нары из свежих, но не 
обструганных досок. После неприят
ных вокзальных запахов здесь дыша
лось, как в сосновом бору. Я обживал 
вагон одним из первых и занял место 
на верхних нарах возле открытого не
большого окошка.

...Кончались подмосковные 
дачные поселки. Начались поля, 
леса. И небо. Сейчас оно было ог
ромным, ласковым, близким, пре
красным. И не хотелось отрывать 
взор от окна. Не хотелось возвра
щаться в грубый мир действитель
ности... Поезд уносил меня из моет 
детства.

(Продолжение следует )

2 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru
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СЕРГЕЙ РЕУТ

Существует мнение, что соци
альные проблемы накапливаются в 
самых различных обществах, в том 
числе самых богатых, и связаны не 
столько с общим уровнем благосо
стояния, сколько с глубиной соци
ального расслоения, разрывом между 
доходами и расходами различных со
циальных групп.

Если в однородных европейских 
обществах (например, в Швейца
рии) социальное напряжение им
портируется из стран третьего мира 
в виде нищих иммигрантов (больных 
негров и злых арабов), то в разно
родном американском обществе со
циальное напряжение рождается из 
различной скорости развития соци

альных и этнических групп. Наряду 
V целыми поколениями американцев 
(главным образом, афро-), живущи
ми на пособие по безработице, здесь 
рядовые инженеры за несколько 
лет превращаются в миллиардеров, 
а топ-менеджеры получают милли
онные вознаграждения. При этом 
миллиардеры тратят сотни милли
онов долларов на благотворитель
ность (мультимиллионеры жертвуют 
просто миллионы), но социальное 
расслоение не смягчается. Особенно 
это расслоение удивительно в усло
виях экономического роста, а также 
беспрецедентного снижения уровня 
безработицы за последние годы.

Так, в последнее время по евро
пейским странам прокатилась волна 
забастовок и манифестаций: в резуль
тате забастовки итальянских транс
портников экономические потери 
их страны превысили 2 млрд. евро. 
Со вчерашнего дня в Греции нача- 
& ь массовая забастовка, закрыты 
^^учреждения, включая больницы и 
коммунальные службы. Не работает 
городской общественный транспорт, 
что привело с утра к образованию 
многокилометровых пробок, не ходят 
поезда, закрыт международный аэро
порт. Считается, что таким образом 
греки протестуют против пенсионной 
реформы. Однако многие эксперты 
сходятся во мнении, что всему при
чиной рост расслоения доходов и рост 
социальной напряженности.

Так, в Великобритании скоро по
явятся платные полосы движения на

О росте социальной
напряженности

в развитых странах
скоростных магистралях. Они уже 
получили название «лексус-зон», 
так как проезд по ним будет стоить 
недешево и ездить по этим полосам 
смогут только очень обеспеченные 
люди. В последнее время на Западе 
подобные VIР-услуги, когда очень 
ограниченное число обеспеченных 
людей за большие деньги получает 
то же, что и все остальные, но гораз
до быстрее и с большим комфортом, 
стали очень активно внедряться в 
различные сферы жизни. В резуль
тате богатые начинают чувствовать 
себя еще более богатыми, а бедные - 
еще более бедными, что может при
вести к социальному взрыву.

Сфера платных социальных услуг 
становится все шире, но цены на них 
по-прежнему остаются высокими 
для значительной части населения. 
По словам экспертов, это воздвига
ет очень серьезный психологический 
барьер между теми, кто может поз
волить себе пользоваться подобными 
услугами, и теми, кто очень хотел бы 
ими тоже воспользоваться, но кому 
«средства не позволяют».

Особенно опасным это отчужде
ние выглядит на фоне стремительного 
обнищания масс. Согласно недавним 
опросам, проведенным среди амери
канцев, менее трети населения США 
считают, что находятся в финансовой 
безопасности. А каждая четвертая 
американская семья, причисляю
щая себя к среднему классу, рискует 
в скором времени выпасть из этой 
группы. И по сравнению с опросами, 
проведенными в прошлые годы, ко
личество причисляющих себя к сред
нему классу неуклонно снижается.

Растет разница в доходах и среди 
населения, и в ЕС. Причем деление 
на «богатых» и «бедных» происходит 
не только по линии «старых хозяев» 
Европы и «новичков» (по уровню 
ВВП «новички» Европы действи
тельно пока отстают от многих «ста
ричков»). Социальное расслоение 
нарастает и внутри отдельных стран. 
Так, разница в уровне доходов среди 
населения Великобритании уже до
стигла рекордной отметки за последние 
40 лет. Причем «армия безработных и 
бедных» на Западе пополняется вовсе 
не только за счет мигрантов из стран 
Юга. Ухудшение финансового поло
жения происходит и среди «белого» 
населения Европы и США.

Западная либерально-капита
листическая система не может и по 
своей сути не должна обеспечивать 
всем равные социальные возможнос
ти, утверждают эксперты. Поэтому 
сейчас происходит размывание сред
него класса и одновременно растет 
количество не просто богатых, а 
очень богатых людей, ведь либераль
ная концепция всегда поддерживала 
скорее богатых, нежели бедных.

В США вообще уже несколько 
лет происходит целенаправленная 
концентрация всех ресурсов и бо
гатств в руках очень ограниченного 
круга супербогатых людей. А ипо
течный кризис рискует обернуться 
катастрофой для большого количес
тва людей. Ипотека кроме всего про
чего - это еще и один из важнейших 
инструментов втягивания бедней
ших в нормальные экономические 
отношения. Поэтому кризис в этом 
секторе выкинет за борт относитель

ЭКОНОМИКА

но благополучной социальной лодки 
очень многих.

Как мы упоминали, согласно 
данным американского Центра при
оритетов в политике и в бюджете, в 
настоящее время разрыв в уровне 
благосостояния между наиболее бо
гатыми и наиболее бедными аме
риканцами достиг максимального 
значения за последние 70 лет.

В настоящее время один процент 
богатейших американцев, зарабатыва
ющих, с учетом налогов, по 862 тыс. 
долларов в год (или без учета налогов 
по 1,3 млн. долларов в год), в сово
купности получает больше денег, чем 
40% наименее обеспеченных жителей 
страны (110 млн.), чей годовой доход 
состав.\яет лишь 21,3 тыс. долларов.

За последние двадцать лет доходы 
одного процента богатейших американ
цев в реальном исчислении выросли в 
три раза, в то время как доходы 40% их 
малообеспеченных соотечественников 
за тот же период выросли всего лишь 
на 11%. В 1979 г. на один процент 
богатейших приходилось лишь 7,5% 
ВВП CI 11 А; в 2000 г. эта цифра вы
росла до 15,5%. Для сравнения, доля 
40% наименее обеспеченного населе
ния Америки в валовом внутреннем 
продукте их страны за тот же период 
сократилась с 19,4% до 14,6%.

В целом, сокращение доходов по 
итогам последних 20 лет произошло 
у 80% американцев, и лишь 20% 
жителей страны стали за этот период 
действительно богаче (если быть точ
ными, то богаче они стали, в среднем, 
на 68%). Этот рост, главным обра
зом, обусловлен резким повышением 
зарплат корпоративных боссов и вы

сокообразованных профессионалов, 
таких, как врачи и юристы.

Для иллюстрации приведем еще 
некоторые цифры: если самые бедные 
20% населения США в 1979 г. имели 
годовой доход в 12,6 тыс. долларов, а 
в 2000 г. -13,7 тыс. долларов, то 20% 
наиболее богатого населения имели 
доход в 1979 г. - 84 тыс. в год, а в 
2000 г. уже 141.4 тыс. долларов в год. 
При этом 1% населения - богатейшие 
американцы увеличили свой годовой 
доход с 286,3 тыс. долларов в 1979 г. 
до 862,7 тыс. долларов в 2000 г. В то 
же время, если беднейшие 20% аме
риканского населения владеют 4.9% 
валового продукта, а 20% американс
кого населения среднего класса владе
ют 14,6% валового продукта, то 20% 
богатого населения - 51,3% валового 
продукта (в том числе 1% самого бо
гатого населения владеет 15,5% вало
вого продукта)

В завершение можно отметить, 
что и в развивающихся странах 
процесс расслоения нарастает: на
пример, доходы 10% самых бога
тых москвичей превышают доходы 
самых бедных в 41 раз, а 13% мос
квичей живут за чертой бедности. 
Однако этот рост расслоения не вы
зывает социальной напряженности и 
волны забастовок. Дело в том, что и 
экономический рост в развивающих 
странах сильнее, и традиции демок
ратического протеста менее развиты, 
и социальная поддержка государств 
здесь традиционно слабее.

Мировому сообществу еще пред
стоит адаптироваться к эре мери
тократии, к устройству общества, 
при котором главную роль играют 
самые способные. В одном из пос
ледних исследований показано, что 
с 1980-х гг. зависимость зарплат от 
уровня образования стала менять
ся. Если раньше зарплаты росли 
равномерно, то с этого времени на
блюдаются их резкий рост в верхней 
половине (самые образованные) и 
стагнация в нижней (самые необра
зованные). Возможно, объяснение 
состоит в том, что информационные 
технологии резко повышают произ
водительность работников с высо
кими когнитивными способностями 
и высоким уровнем образования и в 
гораздо меньшей степени - тех, чья 
работа требует рутинных навыков.

ИННОВАЦИИ

Информационные технологии: перспектива развития
ГАЛИНА ЕФИМОВА, фото Д.Зиновьева

В середине декабря в Тюменском госунивер- 
ситете состоялась II межрегиональная научно- 
практическая конференция «Информационные 
технологии и телекоммуникации в экономике, 
управлении и социальной сфере».

Конференция эта - не совсем обычная. С 
одной стороны своей повышенной актуальнос
тью, а с другой - применением самых современ
ных информационных технологий.

Оригинальный формат конференции вклю
чал проведение в течение месяца множества 
мероприятий, адресованных как студентам и 
преподавателям, так и другим заинтересован
ным лицам.

Конференция открылась еще в середине 
ноября. В течение месяца все желающие могли 
посетить интернет-конференцию А.В. Лозиц- 
кого, генерального директора Группы компаний 
ТюмБИТ на сайте www.conference.utmn.ru.

На пленарном заседании конференции с 

приветственным словом выступил проректор 
по новым образовательным и информацион
ным технологиям ТюмГУ Вадим Анатольевич 
Филиппов.

«Информационные технологии - основное 
направление университета, а университет - круп
нейшая IT компания в регионе», - отметил он.

Достаточно сказать, что сегодня корпора
тивная сеть университета объединяет более 4500 
компьютеров, которые установлены в 48 горо
дах и нескольких странах России и Азии. Но это 
только общие цифры. А если говорить по сущес
тву, то сейчас очень важный период для универ
ситета в области освоения IT технологий.

Университет всегда уделял большое внима
ние подготовке специалистов в области IT. В 
этом плане неплохо работает институт матема
тики и компьютерных наук. Развиваются спе
циальности, ориентированные на подготовку 
кадров для IT отрасли».

Сегодня у Тюменского госуниверситета в 
этом отношении далеко идущие планы.

В частности, в 2008 году 
ТюмГУ впервые проведет 
набор на десять специаль
ностей, где студенты будут 
учиться только на основе 
Интернета. «До сих пор у нас 
была дневная, заочная и дис
танционная формы обучения. 
А теперь студенты будут 
учиться на основе создавае
мого портала», - рассказыва
ет Вадим Анатольевич.

На одном из ученых со
ветов принято решение о 
создании университетского 
образовательного телекана
ла. В начале 2009 года он 

начнет вещание почти на 14 стран Евразии, где 
сегодня учатся две с половиной тысячи наших 
иностранных студентов.

Система интернет-обучения и телевизионно
го обучения будут объединены в одну систему 
электронного сетевого обучения. Надо сказать, 
что очень большой вклад в развитие IT в уни
верситете и университета в целом привнесла ин
новационная образовательная программа.

Основным результатом этой программы 
станет создание крупного подразделения - Тех
ноцентра университета, что приведет к значи
тельному ускорению развития IT технологий, 
- уверен Вадим Анатольевич.

В университете разрабатывается техноло
гия нейросетей с многофазной памятью, которая 
максимально приближена к живому нейрону че
ловека. Возможно, это как раз те направления, 
в которых в ближайшие десятилетия Россия 
сможет сказать свое слово.

«Думаю, именно здесь будет лежать область 
деятельности многих из нас, - сказал Вадим 
Анатольевич, обратившись к собравшимся. - 
Но не следует забывать о традиционных на
правлениях: поддержке экономики, банковской 
деятельности, сферы управления, компьютерной 
безопасности и т.д.».

Директор по персоналу группы компаний 
«ТюмБИТ» Елена Викторовна Бурбенко в 
своем выступлении отметила рост потребности 
IT -отрасли в квалифицированных кадрах.

«По статистике информационные техноло
гии в мире растут ежегодно на 5%. В России 
темпы развития IT в 6-8 раз быстрее.

Среди основных требований, которые рабо
тодатели предъявляют к сотрудникам, помимо 
оконченного высшего образования и опыта 
работы, необходимо владение информацион
ными технологиями - как основами ПК, так 

и специализированным программным обеспе
чением».

«Я советую всем студентам, заинтересован
ным в карьерном росте, уже сейчас задуматься 
о повышении своего профессионального уровня 
и подтверждающих его сертификатах», - ска
зала руководитель службы маркетинга группы 
компаний «ТюмБИТ» Елена Михайловна Си
дорова.

«Основная часть конференции прошла в 
режиме форума. Возможность разместить свои 
доклады представилась 170 участникам кон
ференции из 50 городов. Правда, пока России 
- на зарубежный уровень мы еще не вышли», 
подвела итоги работы исполнительный директор 
Ассоциации Тюменский региональный научно
образовательный комплекс, сопредседатель ор
гкомитета Эмма Михайловна Лимонова.

Общение участников не ограничивалось 
рамками традиционной конференции. Каждый 
из них мог прочесть и прокомментировать до
клады своих коллег из других городов России и 
высказать свое мнение по любому из затрону
тых вопросов».

Теперь доклады на сайте конференции можно 
будет размещать постоянно. Это одно из реше
ний, принятых в 
ходе заседаний. 
Ну а подведение 
итогов и очные 
доклады состоят
ся уже на треть
ей конференции 
«Информацион
ные технологии и 
телекоммуникации 
в экономике, уп
равлении и соци
альной сфере».
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1937-й
АЛЕКСАНДР ПЕТРУШИН

Этот год вошел в историю совет
ского государства и нашего края как 
кульминация массовых репрессий 
против своего народа.

Историки продолжают спорить 
о причинах и сути этих событий, на
чавшихся с Постановления Поли
тбюро ЦК ВКП (6) от 2 июля 1937 
года №П51/94 «Об антисоветских 
элементах».

Через день постановление дирек
тивой 836/ш было доведено до мес
тных властей: «... всем секретарям 
областных и краевых организаций и 
всем областным, краевым и респуб
ликанским представителям НКВД 
взять на учет всех возвратившихся на 
родину кулаков и уголовников с тем, 
чтобы наиболее враждебные из них 
были немедленно арестованы и рас- 
стре.\яны в порядке административ
ного проведения их дел через тройки, 
а остальные, менее активные, но все 
же враждебные элементы были бы 
переписаны и высланы... по указанию 
НКВД. В пятидневный срок предста
вить в ЦК состав троек, а также коли
чество подлежащих расстрелу, равно 
как и количество подлежащих высыл
ке. Секретарь ЦК И. Сталин».

Ускоренная форма внесудебной 
расправы - так называемые «рас
стрельные списки», когда из регионов 
присылали на утверждение поимен
ные перечни жертв, практиковалась 
и ранее. Новаторство директивы 
836/ш состояло в том, что поимен
ные списки заменили лицензиями на 
расстрел, в которых в отличие от охот
ничьих лицензий, не было количест
венных ограничений.

Для ускорения реализации пос
тановления Политбюро ЦК ВКП(б) 
нарком внутренних дел СССР Ежов 
созвал 16 июля совещание руково
дителей территориальных органов 
НКВД.

«Услышав приблизительные 
цифры предполагаемого наличия 
«врагов народа» по краям и облас
тям, которые подлежат аресту и унич
тожению, все присутствовавшие на 
совещании, в большинстве старые 
опытные чекисты, отлично знавшие 
действительное положение вещей, 
оторопели. Они не могли верить в ре
альность и какую-то обоснованность 
назначенных цифр.

- Вы никогда не должны забывать, 
- напомнил в конце своего выступления 
Ежов, - что я не только наркомвнудел, 
но и секретарь ЦК. Товарищ Сталин 
оказал мне доверие и предоставил все 
необходимые полномочия. Вы не смот
рите, что я маленького роста. Руки у 
меня крепкие - сталинские, - при этом 
он протянул вперед обе руки, как бы 
демонстрируя их сидящим. - У меня 
хватит сил и энергии, чтобы покончить 

со всеми троцкистами, зиновьевцами, 
бухаринцами и прочими террористами,
- угрожающе сжал он кулак. Сделав 
выразительную паузу, с угрозой за
кончил:

- Предупреждаю, что буду сажать 
и расстреливать всех, невзирая на 
чины и ранги, кто посмеет тормозить 
дело борьбы с врагами народа...»

«Когда Ежов закончил свое вы
ступление, в зале воцарилась гробовая 
тишина. Все застыли на своих местах, 
не зная, как реагировать на подобные 
предупреждения наркома.

Вдруг со своего места встал на
чальник УНКВД Омской области, 
старейший контрразведчик, ученик 
Дзержинского и мужественный боль
шевик Салынь:

- Заявляю со всей ответственнос
тью, - спокойно и решительно сказал 
Салынь, - что в Омской области не 
имеется подобного количества врагов 
народа и троцкистов. И вообще 
считаю совершенно недопустимым 
заранее намечать количество людей, 
подлежащих расстрелу и аресту.

- Вот первый враг, который 
сам себя выявил! - резко оборвав 
Салыня, крикнул Ежов. И тут же 
вызвал коменданта, приказав арес
товать Салыня.

Остальные участники совеща
ния были совершенно подавлены 
всем происшедшим, и более никто не 
посмел возразить Ежову».

Об этом эпизоде со слов позднее 
расстрелянного начальника УНКВД 
по Ивановской области Стырне рас
сказал заместите.\ь наркома внутренних 
дел Казахской ССР Шрейдер (Шрей
дер М. НКВД изнутри. М., 1995), 
арестованный в 1938 год и осужденный 
на 10 лет лишения свободы.

В этом рассказе содержится, 
правда, хронологическое несоответс
твие. На самом деле латыш Салынь 
был снят со своего поста 23 июля, 
а арестован в Москве в гостинице 
«Селект» 10 августа в самый разгар 
чистки Омского УНКВД.

При этом надо иметь в виду, что 
Салынь уже успел 7 июля назвать 
лимит: «первая категория (расстрел
- 479, вторая категория (высылка - 
лагеря) - 1959...»

Утвержденный Политбюро ЦК 
ВКП (6) 31 июля приказ НКВД 
№00447 «Об операции по репрес
сированию бывших кулаков, уго
ловников и других антисоветских 
элементов» установил для Омской 
области, в состав которой тогда вхо
дили нынешняя Тюменская область, 
Ханты-Мансийский и Ямало-Ненец
кий автономные округа, цифры в 1000 
и 2500, соответственно.

В Омск вместо Салыня был на
значен майор госбезопасности Горбач. 
Для проведения «операции» Омскую 
область разделили на семь оператив
ных расстрельных секторов: Омск, 

Тюмень, Тобольск, Ишим, Тара, 
Остяко-Вогульск, Салехард.

Это только в первых директи
вах речь шла о вернувшихся или бе
жавших из ссылки бывших кулаках 
и уголовниках. Дальше круг «врагов 
народа» стремительно расширялся: 
бывшие царские офицеры и чиновни
ки, белогвардейцы, церковники, му
сульманское духовенство, сектанты, 
языческие шаманы, участники крес
тьянского восстания 1921 года, уже 
давно амнистированные. К ним до
бавились кадры прекративших свою 
деятельность политических партий: 
эсеры, меньшевики, анархисты, си
онисты, боробьисты, мусаватисты, 
дашнаки... Многие из них находились 
в ссылке в Тобольске. Количество 
врагов «врагов народа» умножалось, 
планы по их отлову и отстрелу выпол
нялись и начинали перевыполняться.

На местах расстрелами руково
дили старшие лейтенанты госбезо
пасности Петров (Тюмень), Тарасов 
(Тобольск), Дудин (Остяко-Во
гульск), Бараусов (Ишим), Бождан- 
кевич (Салехард).

Расстреливали по ночам: в 
Тюмени - в подвале здания отдела 
НКВД на углу улиц Республики и 
Семакова, в Тобольске - в тюремных 
помещениях, в Остяко-Вогульске - в 
расположенном рядом с окротделом 
НКВД овощехранилище, в Ишиме - 
в подвале бывшего купеческого дома, 
в Салехарде - в милицейском клубе. 
По инструкции НКВД казнимым 
не объявляли приговор. Расстрелян
ных в Тюмени тайно закапывали на 
окраине Затюменского кладбища - 
там скоро откроется торговый центр 
«На Ямской». В нынешнем Ханты- 
Мансийске на месте превращенного 
в братскую могилу овощехранилища 
установили памятник... Пушкину и 
Натали Гончаровой (?!). В Ишиме 
трупы вывозили за город на Лысую 
гору. А в Салехарде, где вечная мер
злота, их хоронили под полом ведомс
твенного учреждения культуры.

Арифметика террора
1 августа 1937 года Горбач доложил 

Ежову: «Первоначальными цифрами, 
представленными вам бывшим началь
ником Управления НКВД Салынем, 
намечалось к изъятию по 1-й категории 
479 человек. Проведенной стахановс
кой работой арестовано по 1-й категории 
3008 человек. Операция в отдельных 
районах продолжается. Пока не затро
нуты Ямало-Ненецкий и Остяко-Во
гульский округа, где операция будет 
проведена по беглому русскому кулац
кому элементу, осевшему в населенных 
пунктах вдоль реки Оби. К коренному 
кулацкому активу, проживающему в 
непроходимой в летнее время тундре, 
считаю целесообразней провести опе
рацию зимой, когда болота замерзнут 
и будет возможность проезда...»

Через 15 дней в Москву ушла 
очередная телеграмма: «Наркому 
внудел тов. Ежову. По состоянию на 
13 августа по Омской области арес
товано 5444 человека... Прошу дать 
указание по моему письму № 365 от
носительно увеличения лимита 1 - й ка
тегории до 8 тысяч человек. Горбач». 
На телеграмме рукой Сталина по
мечено: «Т. Ежову. За увеличение 
лимита до 9 тысяч. И.Сталин».

Горбач пробыл в Омске меньше 
месяца - его перевели в Новосибирск, 
где в 1937-м расстреляли 12876 чело
век. В январе следующего года Гор
бачу по его ходатайству добавили еще 
тысячу человек по первой категории. 
Но в мае он отбыл из Новосибирска 
во Владивосток, где расстрелянный 
лимит увеличили на 15 тысяч. Итого 
только Горбач перевыполнил план по 
расстрелам в Омской области, Запад
но-Сибирском и Дальне-Восточном 
краях на 31800 человек (без учета 
национальных операций). Самого 
«стахановца» Горбача расстреляли 7 
марта 1939 года.

Возглавивший Омское УНКВД 
36-летний капитан госбезопасности 
Валухин уже 30 августа 1937 года 
распорядился: «Дополнительно про
вести операции, делая основной упор 
на изъятии казацкой (Так в тексте. - 
Авт.), татарской и немецко-фашист
ской контрреволюции».

Для оперативных секторов уста
навливались дополнительные «кон
трольные цифры изъятия по 1-й 
категории»: «Омский - 3000 чело
век, Тюменский - 3200, Тобольский
- 1500, Ишимский - 1300, Остяко- 
Вогульский - 500, Ямало-Ненецкий
- 300 человек».

В сентябре 1937-го газета 
«Правда» опубликовала статью 
«Пора омским большевикам заго
ворить в полный голос», в которой 
отмечалось, что руководство облас
ти бездействует и покровительствует 
троцкистско-бухаринским шпионам.

Через месяц на пленуме Омско
го обкома ВКП (6) Валухин доложил 
об аресте первого секретаря обкома 
партии Булатова, возглавлявшего до 
назначения в 1935 году на этот пост 
отдел кадров НКВД (Булатова рас
стреляли в октябре 1941-го).

- Если, товарищи, обратиться к 
общим цифрам, то всего за эти два 
месяца по Омской области арестова
но до 14 тысяч человек. Сведения эти 
далеко не полные, так как из них 408 
групповых дел...

Итоги 1937-го подвела 10 дека^ 
бря шифровка Ежову: «Операция по 
вашему приказу 00447 закончена. 
Всего осуждено по первой категории 
11050 и по второй категории - 5004 
человека. Приведение приговора в 
отношении 50 человек, рассмотрен
ных сверх утвержденного лимита по 
1-й категории, задержано. Прошу 
утвердить. Валухин».

За перевыполнение расстрельных 
планов 19 декабря к 20-летию созда
ния органов ВЧК-ОГПУ-НКВД 
Валухин получил орден Ленина, стал 
депутатом Верховного Совета СССР 
первого созыва от Тюменского изби
рательного округа и первым секрета
рем Свердловского обкома ВКП (б) 
(его арестовали в мае 1939-го, а рас
стреляли в феврале 1940-го вместе с 
Ежовым).

По отчетным шифровкам терри
ториальных органов в НКВД соста
вили обобщенную справку: «...в 1937 
году за контрреволюционные выступ
ления арестовано 936750 человек... 
Из них по 1-й категории - 353074...» 
Вдумайтесь!

Каждый день в течение года в 
Советском Союзе, «где так вольно 
дышит человек», расстреливали почти 
тысячу человек. А впереди был новый 
- 1938 год. И новые расстрельные 
лимиты.

(Из выступления на конферен
ции в ТюмГУ 14.10.07)

ТЮМЕНСКИЕ ИСТОРИКИ - 0 «ВЕЛИКОЙ ЧИСТКЕ» 1937 ГОДА
14-15 декабря в институте истории и политических наук ТюмГУ состоя

лась межрегиональная научно-практическая конференция «1937 год: память 
и уроки».

На конференции обсуждались следующие блоки проблем:
- Концептуально-методологические интерпретации «великой чистки»;
- Состояние изучения и источниковая база истории политических репрес

сий в СССР;
- Институты контроля за обществом в условиях сталинского тоталитарно

го режима;
- «Большой террор» и массовое сознание;
- Политические субъекты и социальные объекты «великой чистки»;
- Сопротивление сталинскому политическому режиму;
- Государство и общество после «большого террора»;
- 1937 год в судьбах сибиряков и уральцев.

Отдел информации и связи с общественностью ТюмГУ. 
фото Д.Зиновьева
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Григорий Тарасович Огибенин.
Сгоревшая свеча

АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ

Григорию Тарасовичу Огибенину, осно
вателю вузовской химии в Тюменском реги
оне, ныне исполнилось бы 110 лет. А прожить 
ему из них удалось только 40. Ровно 70 лет 
назад, 16 декабря 1937 г., бестолковая и злая 

руля оперативника НКВД погасила свечу 
его жизни...

О знаменитой династии Огибениных в этом 
году в печати говорилось много. Благодаря 
«Российской газете» (№ 103, 209, 215) и ор
ганизационной помощи Тюменской фабрики 
«Заречье» в конце сентября 2007 года удалось 
найти и собрать вместе сибирских и уральских 
Огибениных, родственников, проживающих во 
Франции, Бразилии, Канаде и США. Среди 
них - педагоги, художники, спортсмены, биз
несмены... Огибенины - просто находка для ис
ториков и неиссякаемый кладезь бесчисленных 
талантов. Таких встреч Тюмень еще не знала 
(см. «Университет и регион» №34). Прини
мал гостей Владимир Григорьевич Огибенин, 
сын Григория Тарасовича.

Беседуя с ним два года назад, мы насчита
ли целую дюжину членов династии, связавших 
свою судьбу с педагогической, научно-произ
водственной деятельностью и высшей школой. 
Во-первых, это - родители Г.Т.Огибенина, 
Тарас Климентьевич и Зинаида Михайлов

ка. Отец преподавал математику в уездном 
Вгшлище и кроме того двадцать лет избирал
ся головой Тюменской городской думы, был 
членом ревизионной и школьной комиссий, 
работал в совете Пушкинской библиотеки 
и в комиссии по строительству городско
го водопровода. После травмы он оставил 
преподавание и стал знаменитым тюменс
ким светописцем. Его высококачественные 
фотографии с клише «Огибенин» украшают 
музейные фонды и семейные альбомы тюмен
цев начала XX века. Мать стала учительни
цей начальных классов церковно-приходской 
школы, а сестра - Софья Тарасовна - учите
лем русского языка и литературы Тюменской 
гимназии. Владимир Григорьевич учился в пе
дучилище, а затем с 1957 года - на физико-ма
тематическом факультете ТГПИ. Его сестра
- Татьяна Григорьевна продолжила химичес
кую стезю Т.Г.Огибенина - после окончания 
Ленинградского химико-технологического 
института работала в Бийске на одном из 
оборонных заводов, а позже - гальваником 
Тюменского судостроительного завода. Сын 
Владимира Григорьевича, Валерий Огибенин
- кандидат геолого-минералогических наук, 
заведует лабораторией НИИ Гипрогаза и 
занимается изучением перспективности не
фтегазовых месторождений. Вместе с ним ра
ботает его сын Андрей, год назад окончивший 
ТГНГУ. Мать Андрея - Валентина Огибени- 
на (Якушева) - физик-эксперт ФГУ «Центр 
госсанэпиднадзора», выпускница Тюменского 
госуниверситета.

С фото 1915 г. смотрит приветливое лицо 

совсем еще юного Григория Огибенина - сту
дента Петроградского горного института. 
Однако учебу оборвала империалистическая 
война. Огибенин был призван в школу пра
порщиков и окончил ее. Впоследствии, игно
рировав мобилизационное предписание армии 
Колчака, он спешно уезжает в Екатеринбург 
и становится красноармейцем. Но тень «быв
шего офицера белой армии», коварно зата
ившись на время, еще сыграет в его жизни 
фатальную роль...

И вот уже Тюмень. С 1 июля 1925 года он 
преподает химию на фармацевтических курсах. 
Очень добросовестно, с задором нерастрачен
ных сил молодости, он относится к своим 
обязанностям, использует дискуссионные и 
коллективные методы преподавания. В 1930 
году открывается агропединститут. Среди 
первых преподавателей - Г.Т.Огибенин. 27 
февраля 1931 года он становится доцентом, 
24 сентября - заведующим химической лабо
раторией, а 26 октября назначается заведу
ющим кафедрой химии. Практически полное 
отсутствие химического оборудования вынуж
дает молодого преподавателя «изобретать» его 
из подручных средств, в том числе молочных 
и винных бутылок. За это в конце весеннего 
семестра 1932 года ему от руководства инс
титута объявляется благодарность. Постепен
но все налаживается, и в 1934 году состоится 
первый выпуск студентов, среди которых - 
талантливый Сергей Гусев, будущий колле
га Г.Т.Огибенина. Химическая лаборатория 
получает и до 1937 года удерживает перехо
дящее Красное знамя - высший знак призна
ния успехов. За это время состоятся еще два 
«огибенинских» выпуска...

Беда чувствовалась и незримо висела в 
воздухе. Арест произошел внезапно. Тихо и 
без свидетелей. Пока жена вместе с детьми - 
первоклассником Владимиром и двухлетней 
Софьей находились в бане. 10 сентября 1937 
года раскололо их жизнь надвое. Зинаиде 
Владимировне уже никогда не суждено будет 
увидеть мужа, а детям - отца. Квартира на 

ул. Семакова и химическая лаборатория оси
ротели. Однако теплилась надежда - а вдруг 
отпустят, ведь Г.Т.Огибенина так ценили 
студенты, коллеги и руководство института. 
Дома, на кухонном столе, на всякий случай 
его ждал обед...

Предчувствуя недоброе, из Тюмени на
всегда уезжает С.И.Гусев - ведь он тоже 
когда-то служил в белой армии. Это спасло его 
жизнь и талант ученого-химика, кем он станет 
впоследствии. А о случившемся в институте 
старались не говорить. Работала простая че
ловеческая защитная реакция. Мало ли что, 
ведь и у стен есть уши.

Приговор был неожиданно жесток: за 
участие в контрреволюционном заговоре - 
10 лет лагерей без права переписки. И ни 
слова больше. Расспросы о месте заклю

чения и возможности свидания оставались 
без ответа.

Через несколько лет глухой тишины 
пришла справка: «Г.Т.Огибенин в 1942 году 
умер от воспаления легких». Реабилитация 
1956 года и дальнейшие настойчивые розыски 
документов родственниками выявили убийс
твенно-суровую истину - формулировка нака
зания «10 лет без права переписки» негласно 
подразумевала расстрел. Так это и произош
ло 16 декабря 1937 года по решению Омского 
УНКВД от 31 октября. Дня, который много 

позже, через 60 лет, станет днем памяти жертв 
политических репрессий. Расстреливали без 
разбора - от дворников до генералов, в том 
числе героев Порт-Артура. По 5-6 десятков 
людей за ночь. Без суда и следствия. На это 
просто не хватало времени. Ведь на решение 

судьбы «расстрельного» отводилось по 1-2 
минуты. Время, достаточное для того, чтобы 
поставить закорючки-подписи в приговоре и 
нажать курок. А еще необходимо было выпол
нить «план» - 2000 расстрелов в год. Мно
голетние ожидания тысяч людей, униженных 
клеймом «родня врага народа», и хлопоты о 
возврате осужденных родственников оказа
лись напрасными...

На одной из студенческих научных кон
ференций ТюмГУ разговор зашел о «контр
революционной группе пединститута 1937 
года». Выяснилось, как расстреляли препо
давателя-географа, недооценившего подвиг 
Джеймса Кука, преподавателя физики, вос
хвалявшего качество дореволюционного хлеба, 
а преподавательницу литературы, которая на 
занятии вместо Пушкина заговорила о «не-

рекомендуемом» Достоевском, отправили в 
лагеря на 10 лет. За что «пострадал» химик 
Г.Т.Огибенин, осталось покрыто паутиной 
неизвестности...

Как вспоминает В.Г.Огибенин, после 
ареста отца семью практически не трога
ли. Хотя мать долго не могла устроиться на 
работу, но в конце концов нашлось место вос
питателя в детском саду, а затем в машбюро. 
Его же, ученика 7-го класса, как «неугодно
го» и «сына врага народа», направили в же
лезнодорожное ремесленное училище №3. Но 
это пошло на пользу, поскольку он получил 
рабочую профессию и до сих пор считается 
лучшим автомоделистом в Тюмени, масте
ром спорта. А еще и заслуженным учителем 
РФ, поэтому до сих пор, несмотря на воз
раст, обучает своему мастерству молодежь. 
При призыве в армию по известной причине 
Владимира Григорьевича отказались взять в 
Морфлот, авиацию и танковые войска. Однако 
нашелся понимающий человек, который помог 
В.Г.Огибенину попасть в радиолокационные 
войска и стать профессиональным связистом- 
радиомастером. Но ежемесячно необходимо 
было приходить в спецотдел воинской части, 
отмечаться и выслушивать надоевшие своей 
однообразностью глупые вопросы - вплоть 
до смерти Сталина в 1953 году. Что же ка
сается радиодела, то оно очень пригодилось 
в дальнейшей жизни. И тут в нашей беседе 
прорывается боль и тревога Владимира Гри
горьевича за современное образование и тех
ническую подготовку школьников.

Пытаюсь снова вернуться к разговору 
об его отце, спрашиваю, что запомнилось в 
первые восемь лет жизни.

- Очень немного, - сожалеет В.Г.Огибенин. 
- Помню планер на резиномоторе, который 
мне отец привез из Москвы, а еще короб
ку очень вкусного печенья фабрики «Рот- 
Фронт», тоже привезенную из командировки. 
Помню, как отец играл на фортепиано, а еще 
остались его собственные рисунки и фотогра
фии... Да, необычайно талантливый и много
гранный был человек. Был...

...У памятника, сложенного из кирпичей 
«расстрельного дома», бьется на промозглом 
ветру пламя сиротливых свечей. Тесно сдви
нутые в пучок, они гнутся под ветром, осо
бенно яростным почему-то здесь. Огоньки 
стелются по кирпичному основанию памят
ника, едва не гаснут, но снова и снова рас
прямляются...
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Чтобы жизнь
не получилась пустой

ОЛЬГА ЧИРКОВА

Свой Чжунлян преподает в Тю
менском 1-ос универе итете второй год. 
В прошлом учебном году китайский 
язык в качестве второго иностран
ного языка стали изучать студен
ты МИФУБа, а в этом - студенты 
эколого-географического факульте
та, специализирующиеся на кафед
ре социально-культурного сервиса 
и туризма.

- Сюй Чжунлян, как вы оце
ниваете успехи в овладении 
китайским языком у наших 
студентов?
- Кто изучает язык второй год, 

достигли хорошего уровня. Есть три 
студентки, которые уже |ц*авк\ьн<> го
ворят, пишут с ошибками, но понятно. 
Для русских их уровень можно оце
нивать как очень высокий. Ведь рус
ским людям китайский язык дается 
сложно. 1 рудности возникают с на
писанием иероглифов, с изучением 
грамматики.

- Л где вы изучали русский 
язык?
- В Северо-Восточном педаго

гическом институте. В Китае это 
очень известный вуз. Я хотел полу
чить филологическое образование, 
но русский язык выбрал совершенно 
случайно. Когда поступал, опоздал, 
и был выбор: изучать либо японский, 
либо русский. Услышал от знако
мых, что русский язык легче. Потому 
выбрал его. Думаю, это ошибка.

- Сколько лет вы изучали рус
ский язык?
- Все студенчество - четыре года. 

Много читали, изучали историю 
России, географию. У нас работает 
много русских преподавателей, раз
говаривали с ними. По программе 
проходили великого русского поэта 
Пушкина, но его язык мне показался 
очень трудным, аналогов ряда слов я 
не мог найти в современной речи.

- Кого вы выделяете средн ки
тайских поэтов?

- -\и Бо, один из древних поэтов 
времен династии Тан. Он известен 
как Бессмертный Поэт и принадле
жит к числу самых почитаемых поэтов 
в исто,яш китайской .литературы.

- Японию называют Страной 
восходящего солнца, а Китай
- Поднебесной. Ваша версия, 
почему?
- Не знаю, никогда не слышал 

такого выражения.
- Назовите, пожалуйста, на
циональные черты характера 
китайцев.
- Китайцев отличает трудо.мобие. 

Они готовы работать даже в нечело
веческих условиях и не думать, что 
им трудно, не бояться работы. Если 
русские предпочитают покупать, тра
тить. то китайцы - копить. Китайцы 
думают, что жизнь коротка, быст
ротечна. И надо заполнить жизнь, 
чтобы она не получилась пустой. 
Нужно работать, успеть сделать 
подвиг для (ЮДИНЫ. для общества. 
ДЛЯ друзей.

- Уехать в чужую страну сродни 
подвигу. Кем вы себя ощущае
те в России?
- Китайцем, имеющим русских 

друзей.
- Когда бываешь в других го
родах, обнаруживаешь в них 
местечки, чем-то напоминаю
щие родной город. Вам удалось 
обнаружить такой уголок?
- Нет, не удалось. Города в Китае 

часто меняются, быстро расстраи
ваются. За 8 месяцев возводится 
здание, в котором можно жить и ра
ботать. Мои родители сейчас живут 
в поселке Чаянь, что переводится как

спокойное небо». Приезжаю туда и 
каждый раз вижу новые здания.

- Вас тянет на родину?
- Да, там осталась невеста, она 

медик, учится в аспирантуре.
- Тогда позвольте узнать ваш 
идеал женщины?
- Главное в женщине - спокой

ный характер.
- Как вам русские девушки?

- Они очень активные, под
вижные. Сильно отличаются от
китая н<»к.

- Как вы общаетесь со студен
тами?
- Я не требую тишины, как это 

принято в Китае. Позволяю разго
вор, чтобы не потерять интерес к ки
тайскому языку. Стараюсь, чтобы им 
не было скучно.

- Студенты часто задают воп
росы?
- Только новички. Спрашива

ют, какие свадьбы сейчас проводят 
(традиционные или современные), 
про политику, климат, про жизнь 
людей.

- Профессия учителя в Китае 
является престижной?
- Нет, потому что остается ма

лооплачиваемой. Но отношение к 
учителю иное. У нас нельзя шуметь 
на занятиях, более строгая дисцип
лина.

- Китайские студенты пользу
ются шпаргалками?
- Нет, потому что если это заме

тят. пересдать предмет можно будет 
только через год.

- Вам нравится наша кухня?
- Не очень. Особенно не нравит

ся суп. В вашей еде мало приправы, 
она не острая. Потому готовлю сам. 
Единственное, что мне понравилось, 
это русская жареная курица.

- Здесь вы едите ложкой?
- Дома только палочками. 

Ложкой есть непривычно. У нас в 
Китае только совсем маленькие дети 
едят ложками и сразу, их не надо 
этому учить.

- Сколько детей вы хотели бы 
иметь?
- Двух. Но в Китае это невоз

можно.
- Какую вы исповедуете ре
лигию?
- Я ни к какой религии не отно

шусь. Наверное, это не плохо.
- Как вы относитесь к так на
зываемым челночникам?
- Не знаю этого слова.

- Ваши соотечественники рабо
тают на рынках...
- Это очень тяжелая работа. К 

любой работе у нас относятся с ува
жением. Где работают китайцы, там 
все дешево и выше жизненный уро
вень. Конечно, плохо, что некоторые 
китайцы привозят некачественный 
товар.

- В России меньшая плотность 
населения, чем в Китае. Вы это 
заметили?
- Для меня это не важно. Мне 

не трудно жить в густонаселенном 
городе, как и в городе с малой чис
ленностью. В Китае трудно найти 
работу. Зато в Китае есть все, и все 
дешево. Китай стал богаче, с хорошо 
развивающейся экономикой. А здесь 
магазинов мало, продуктов мало, а 
цены очень высокие.

- У вас нет проблем в общении 
с русскими людьми?
- Будучи в Китае, я думал, что 

достаточно хорошо знаю русский 
язык. А когда приехал сюда, услы
шал. что люди говорят по-другому. 
Например, дизельное топливо на
зывают соляркой. В Китае я выучил 

другие варианты слов. Получается, 
что когда 1'оворю я. меня понимают, 
а когда творят мне, я порой могу не 
понять. 11ребывание здесь, конечно, 
учит многому.

- Скажите, а китайские иерог
лифы похожи на японские?
- Похожи. 11отому ЧТО японский 

язык возник от китайской*. В Японии 
не было письменности, пока японс
кая делегация не приехала в Китай и 
не научилась иероглифам. Это бы^ 
почти девятьсот лет назад. 11<>томр 
японский I окно очень похож на ки
тайские город Хиапь. Они пе|*еняли 
и культуру.

- К каком} народу ближе ки
тайцы?
- По-моему, они отличаются и 

от японцев, и от корейцев. Они уни
кальны.

- После года пребывания в 
России, ваше отношение к ней 
изменилось?
- Почти нет. Россия, в прошлом 

Советский Союз, всегда была очень 
сильной страной. Русские часто жа
луются. что им плохо. А я думаю, 
что это нс так.

ЕВГЕНИЯ БАШ

Александра такой позитивный человек! 
Пообщаешься с ней полчасика - и бодрости до 
вечера хватит. Саша Шагисултанова - студен
тка факультета романо-германской филологии 
ТюмГУ. В принципе выбранная профессия 
ее устраивает. Немного напрягает, что пере
водчик - это человек, которого, по сути, не 
должно быть видно. Он переводит, а у людей

У каждого из нас есть талант
должна создаваться иллюзия, что они обща
ются непосредственно друг с другом. А Саша 
так не может. Ей всегда хочется внести в пе
ревод что-то свое, как-то тоже поучаствовать 
в беседе. Вот. например, недавно переводила 

лекции французского ученого с английского 
языка на русский. Но аудитории восприни
мать оригинальную речь было тяжело. Поэ
тому Александра на ходу текст адаптировала. 
После этого все с благодарностью говори
ли, что ничего не поняли, если бы не Саша. 
А вообще ей нравится осознание того, что 
люди приходят к пониманию именно благо
даря ее работе.

Маленькая Саша прилежно училась 
в пятой гимназии, с трех лет занималась 
спортивными и бальными танцами. Роди
тели-математики видели юную Александру 
математиком в четвертом поколении. Но все 
сложилось совершенно иначе. В классе деся
том, как вспоминает Саша Шагисултанова, 
ее характер стал заметно меняться. И сейчас 
уже не вспомнить, по какой причине, однако 
девушке захотелось чего-то более жесткого. 
Хореографию сменила на бокс, потом на та
эквондо. А с первого курса начала серьезно 
заниматься музыкой. Она никогда не была 
ученицей музыкальной школы, не имела и 
частных учителей музыки. Но сейчас она 
уже собрала команду. Вместе пишут альбом. 
С характером.

С музыкой у Александры связана и самая 
большая в жизни победа. Личная. Сходив 
к нескольким преподавателям, она поняла, 
что имеет очень большой потенциал. Затем 
самое главное: выстроила свою жизнь, на

метила планы, преодолела характер, изменила 
себя. Первый, очень важный для Саши ре
зультат - голос четыре октавы. А начинала с 
двух. Вписала в жизненные цели и победы. С 
тех пор пошло.

Сейчас Александра Шагисултанова - 
потанинская стипендиатка. Еще в прошлом 
году не прошла даже на второй тур. А нынче 
повезло. Вот буквально на днях вернулась 
из Екатеринбурга, где проходил слет пота
нинских стипендиатов под названием «Не
детские игры». Столько опыта приобрела! А 
как иначе? Саша от людей привыкла брать как 
можно больше. Тем более, если этот человек 
- профессионал. А там как раз и собрались 
все профессионалы. После этой победы, как 
говорит Саша, много людей начинает в тебя 
верить. Главное, раскрыть все свои способ
ности и не подвести их.

А подводить Александра не привыкла. 
Она в принципе очень любит активную ор
ганизационную деятельность. Чтобы можно 
было проявлять инициативу, продвигать
ся, причем не по горизонтали, лишь углуб
ляя свои знания, а по вертикали, добиваясь 
новых целей. Она сейчас и в своей музыкаль
ной группе главный организатор. Именно она 
отвечает за свою команду. И вся ответствен
ность лежит только на ней.

Английский, немецкий, французский 
и немножко финский. Это только начало в 
языковой копилке Саши. А ведь пошло все 
со школьного английского. Во-первых, уни
версальный. Тебя понимают все. Во-вторых, 
привлекает история этого языка. Как раз с 
этой темой и связаны все научные работы сту

дентки. А самое главное, в английском Саше 
нравится произношение. Вот она и произно
сит его. Вернее, поет.

«Если у человека нет цели - это очень 
страшно и грустно. У каждого бывает очень 
много проблем. Но нельзя постоянно в них 
жить. Нужно быть выше их. Я очень ценю 
людей, которые железно знают, чего они 
хотят. Еще я люблю, когда человек что-то 
делает. Ведь у каждого из нас есть талант. 
Причем не один. И не важно, что тебе гово
рят о нем. Главное, его признать. А уже потом 
90% работы.

Еще ведь надо вовремя решиться на какое- 
то дело. Иногда бывает, что начинаешь заду
мываться: а нужно ли тебе это, а кому еще это 
надо? В таком случае я понимаю, что просто 
устала. Нужно выспаться, и тогда подобные 
вопросы исчезнут. А чтобы решение проблем 
не перешло в депрессию, надо вовремя поймать 
философское настроение. Посидеть, подумать 
о дальнейших планах. Тогда все и встанет на 
свои места!»

Вот такая жизненная философия сопро
вождает успешную Александру. Почему ус
пешную? Она сама так считает. Ведь успех, 
по ее мнению, это осознание своих ресурсов и 
умение извлечь из этого пользу.

Как ни странно, но Саша и от жизни-то 
ничего не ждет. А просто действует. Главное 
ее правило - никогда не сдаваться. Даже если 
очень сложная задача и ты понимаешь, что 
никогда этого не делал, а первый раз может нс 
получиться. Позитивная и целеустремленная 
- вот какая Александра.
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Илья Авербух: «Я очень счастливый человек, 
который вытянул счастливый билет»
(Окончание. Начало на стр. 1)

- Новый проект, который мы 
привезли в Тюмень, - с ходу заго
ворил Илья Авербух, - интересный, 
необычный для России и очень доро
гой по затратам. Никогда не думал, 
что возьмусь за такое.

Все начиналось с того, что меня 
уговорили поехать в Англию, дабы 
посмотреть, как все это выглядит 
вживую. Поставить спектакль на сцене 
театра я считал абсолютно невоэмож- 

1ным. Мне казалось, что недостаточный 
объем льда, который можно положить 
на сцене, будет очень сковывать фигу
ристов. Тем более я не отношу себя к 
числу больших поклонников класси
ческих произведений. Но вместе с тем 
был приятно удивлен, видя представ
ление на английской сцене. Я почувс
твовал, что это мне интересно. Это 
был живой спектакль. Хорошее ката
ние. Отправляясь на спектакль, я готов 
был заранее сказать, что в России это 
не пойдет. Выходя после представле
ния, я решил, что это очень интересно. 
Точкой отсчета мы считаем наше ре
шение попробовать.

Что было самым трудным во 
время работы? Все абсолютно. Любой 
бизнес начинается с вложений. Ко
нечно, наступает момент, когда ты 
должен принять решение со страхом 
потерять свои деньги. Красота красо
той, но за все надо платить. Перечень 
^сходов на подготовку этого пред- 
"авления составляет не одну стра

ницу, и цифры на них многозначные. 
Первая проблема - лед. Залить лед 
на сцене нам помогают английские 
партнеры. Технологически это очень 
сложная процедура, но решаемая. 
Еще одна трудность - это сами ар
тисты. В труппе катаются участни
ки чемпионатов мира и Европы. То 
есть большие спортсмены. Которые 
отменно владеют всеми техничес
кими приемами фигурного катания. 
Набор коллектива был очень слож
ный. Люди шли ко мне, веря только 
словам. Они не знали, что от них пот
ребуется. Это непростая история, но 
спасибо всем ребятам. Спасибо тем, 
кто помогал мне, за то, что они пове
рили в эту почти безумную для нашей 
страны идею.

Но мне было вдвойне сложнее, 
потому что основные силы отнимал 
«Ледниковый период», на котором я 
пропадал днями и ночами. Огромное 
спасибо Марии Орловой, она взва
лила на себя очень много работы в 
постановочной и организационной 
части. Это очень непростая история. 
Но на следующей пресс-конферен
ции мы уже будем говорить, что все 
начиналось в Тюмени.

Мы запланировали целый тур, 
ведь это дорогой спектакль. И невоз
можно приехать на один вечер, дать 
представление и отправиться дальше. 
Реально нужна неделя на подготов
ку и проведение концертов. Очень 
многие театры боятся заливать лед 
на своей сцене. Мы благодарны 
Тюмени, которая первой рискнула. 
Дальше будет Курган.

Почему Тюмень? Мы несколько 
раз были здесь с шоу и нас хорошо 
принимали.

- Илья, - это уже вопрос коррес
пондента «УиР», - у вас было 
искушение самому встать на 
коньки и выйти на сцену вместе 
с артистами, пусть не в глав
ной роли, но все-таки выйти? 
Новое ведь пренепременно 
надо пробовать и самому.
- Сложный вопрос. Честно скажу, 

у меня есть искушение самому пока
таться в «Ледниковом периоде». Не 
исключено, что я тоже буду принимать 
участие как фигурист в своих постанов
ках. Но сейчас у меня очень плотный 
график. И в разных городах. 19-го де
кабря мы делаем большое шоу на Крас
ной площади, потом на Дворцовой в 
Санкт-Петербурге. 21 и 23 декабря во 
Дворце на Ходынке. Потом мы едем 
на Украину: Киев, Днепропетровск, 
Одесса. А с 15 января стартует наш 
тур по 60 городам мира. В Тюмень мы 
приедем с «Ледниковым периодом» в 
следующем году. Время уже согласо
вано. I ак что ждите. Многих из «Лед
никового периода» вы увидите у себя 
во Дворце спорта.

- Илья, мне почему-то кажется, 
что вся прежняя ваша карьера 
в спорте - это подготовка к се
годняшнему звездному периоду. 
Такого оглушительного успеха у 
вас прежде не было. Да, золотые 
медали, мир, Европа - все поко
рено. Но такой оглушительной 
любви любителей и знатоков фи
гурного катания в разных странах 
ведь не было. Вас стали называть

гениальным постановщиком, та
лантливым хореографом. А кем 
вы сами себя ощущаете, кто вы 
по профессии: хореограф, пос
тановщик, продюсер? Дальше 
перечислять? Кто вы на самом 
деле, Илья Авербух?
- Очень хороший вопрос. Я очень 

счастливый человек, который выта
щил счастливый билет и оказался в 
нужном месте в нужное время. Все 
это пришло ко мне не в 18 лет. И я 
прекрасно отдаю себе отчет в том, что 
слово гениальный, вы его произнесли 
сейчас, имеет много оттенков. Я до
статочно трезво на все это смотрю. 
Тем более прекрасно понимаю, что 
сейчас у меня безумное количество 
проектов. А может пройти года три, 
и это все исчезнет. Я сейчас не спо
собен три раза в день выходить на 
каток, тренировать детишек, из ко
торых когда-нибудь вырастут чемпи
оны. Это огромный труд. Поэтому я 
- действительно хореограф, постанов
щик, продюсер. Если посмотреть на 
подобные проекты, которые крутят
ся в других странах, то они выглядят 
как клоны: У меня нет повторяющихся 
шоу. И при этом я с каждым из учас
тников провожу много времени на 
льду. Наверное, я такой локомотив, 
который толкает состав вперед.

- Хорошо, спасибо за ответ. 
Позвольте еще. А не попробо
вать ли вам, Илья, поставить 
танцы для наиболее талант
ливых пар «Ледникового пе
риода», той же Хаматовой, 
которую почти профессиональ
ной фйгуристкой сделал Роман 
Костомаров, и выпустить их на 
европейский лед?

- Я абсолютно убежден, что если 
Хаматова или Гребенщикова тре
нировались бы с детства, то у них 
была бы блистательная перспекти
ва. У Чулпан в танцах, а у Алисы - 
в парном катании. На сто процентов 
уверен - они бы стали олимпийскими 
чемпионами. А что мне мешает? Да
вайте так договоримся, все-таки это 
шоу. Они катаются на небольшой 
площадке, без каких-либо спортив
ных требований. А для того, чтобы 
добиться лавров в спорте, нужно 
тренироваться с трех-четырех лет изо 
дня в день. Просто за неделю, будь 
ты самый талантливый артист, стать 
звездой невозможно.

- Если вы придете на шоу и 
увидите, как катаются фигуристы 
и как катаются звезды, то полу
чите огромное удовольствие. Они 
дали второе дыхание фигурному 
катанию. За это надо их благо
дарить.

- Если бы не фигурное катание, 
то чем бы вы занимались?
- Может, историей, или журна

листикой. Я мечтал после окончания 
карьеры встречаться с известными 
людьми, брать у них интервью. И 
первый опыт у меня был: я работал 
комментатором на Афинской Олим
пиаде. Вел даже программу «Веселые 
старты» на телеканале «Спорт».

...Сейчас я являюсь продю
сером сериала, который скоро 
выйдет на экраны. Через четыре 
месяца вы увидите в главных ро
лях этого фильма известных фи
гуристов. Запускается в прокат 
он где-то с февраля на первом 
канале. Для меня это очень инте
ресный опыт. Актерами выступа
ет много интересных фигуристов: 
Рома Костомаров, Алексей Ягу
дин. Помогают им старые друзья 
из «Звезд на льду», к примеру, Аня 
Большова. Это первая попытка 
сделать фильм про спорт.

- Илья, что вы делаете! Это 
прекрасно! Но вы успешно 
увели чемпионов из большо
го спорта.
- Я не уводил их, они сами ушли. 

После Турина они заявили, что за
вершают свою спортивную карьеру. 
Они же слушают свой возраст. Ушли 
на пике славы. Но сначала закончили 
карьеру, а потом появились в шоу.

- Они исчерпали себя как 
спортсмены?
- Нет. Но на том уровне, на 

каком соревнуются сейчас в боль
шом спорте, они уже не смогут 
кататься. Если бы они сейчас вер
нулись на большой лед, им было бы 
очень тяжело. Правда, программы 
сейчас делаются за два дня. На ту же 
самую дорожку шагов перекладыва
ется другая музыка - и к чемпионату 
страны готова программа. Но есть 
еще технический уровень спортсме
на. Требования к четвертому уровню, 
на котором должен держаться спорт
смен, одни и те же. А если ты задума
ешь иную программу, то судьи могут 
ее не оценить. Технически програм
мы стали очень сложными. И сами 
ребята говорят о том, что вернуться 
трудно. С другой стороны, Таня и 
Рома, возможно, перед Ванкувером 
начнут серьезно тренироваться и вы
ступят на Олимпиаде. Скорее всего 
мы будем наблюдать парад возвра
щений. Женя Плющенко уже серь
езно тренируется.

Что касается меня, то я вряд ли 
смогу тренировать. Невозможно за 
три года сделать олимпийского чем
пиона. Если ты хочешь преуспеть, то 
надо бросить все и заниматься только 
учениками. Я помогаю спортсменам, 
в том числе и финансово. Они полу
чают стипендии от моей компании 
«Ледовая симфония»; и это позво
ляет им держаться на плаву. Я могу 
им помочь с хореографий, но прыгать 

их точно не научу. 
А бросить все я не 
готов.

... Почему 
«Спящая красави
ца»? Тут все просто. 
Наш партнер Тони 
ставил этот спектакль 
в Англии, и к нему 
уже были готовы де
корации. Поэтому мы 
решили, что выгодней 
привезти готовые де
корации, чем их изго
тавливать заново. Мы 
хотели сделать этот 
спектакль семейным. 
Надеюсь, что в зале будет больше 
детей, чем взрослых. Я помню, как 
меня мама в детстве водила на разные 
представления. Не скажу, что тогда 
испытывал большое удовольствие. 
Однако прекрасно понимаю, что во 
мне все раскладывалось именно тогда. 
И все. что у меня есть, конечно, заслуга 
мамы. Я ей за это благодарен. Сейчас 
рад, что поставили именно «Спящую 
красавицу». Она будет интересна 
разным поколениям.

- Сколько литров сока «Моя 
семья» вы выпили на «Ледни
ковом периоде»?
- Это спонсорская история. 

Выпил не так много. Это на самом 
деле постановочный кадр. Смотрит
ся достаточно глупо: когда моя пара 
выходит на лед, я пью сок. Все сни
мается отдельно, и рекламу вставля
ют в кадр. На самом деле, когда моя 
пара выходит на лед, я волнуюсь, 
меня колотит, и никакого сока, ко
нечно, рядом нет.

- ...Потери на проекте. Самая 
большая, конечно, Маковецкий. 
Он полтора месяца готовился к 
этому проекту. Но за месяц ушел, 
потому что поменялся график 
съемок. И он не смог в них учас
твовать. Так сложились обстоя
тельства. Мне досадно, что он не 
смог работать с нами.

- Вас недавно увидели в 
гостях у Максима Галкина в 
передаче «Кто хочет стать 
миллионером». Что с вами при
ключилось? Вы с трудом отве
чали на простейшие вопросы.
- Это был самый позорный день 

в моей жизни. Я сам не ожидал от 
себя такого. Камер я не боюсь, но тут 
что-то произошло, какой-то ступор 
наступил. Потом я умолял авторов 
вырезать этот эпизод из переда
чи. Это было за гранью понимания. 
Я не смог ответить на простейшие 
вопросы. Собственно, любому, кто 
окажется в этом кресле, точно будет 
также непросто. Там с человеком 
происходит какая-то метаморфоза. 
Ты сидишь перед всей страной и 
выглядишь совершенно глупым, как 
будто в голове опилки.

- ...Я не хочу говорить, что мы к 
вам привезли Большой театр. Там 
много еще, что надо делать. Но что 
уже сделано, выглядит достойно.

- Это правда, что зрители го
лосуют и их мнение при рас
становке мест в «Ледниковом 
периоде» учитывают?
- Мешками к нам приходят 

письма от телезрителей. Разные по 
содержанию. Возмущенных тем, 
что недооценили их любимую пару, 
много. Интерес к этому шоу неска
занно огромный. Про СМС тоже 
могу сказать такое же: их очень много 
присылают.

- Александр Жулин в прошло
годнем шоу был вашим учеником. 
Сейчас он ваш соперник в роли 
тренера. Когда вам с ним работа
лось интересней?

- Саша безумно талантливый че

Илья Авербух
Заслуженный мастер спорта по фигурному 

катанию (танцы на льду).
Родился 18 декабря 1973 года в Москве.
Окончил Московскую государственную ака

демию физической культуры.
Чемпион России 1997, 2000-2002г.г.), чемпи

он мира в спортивных танцах 2002 г.Нагано.
Серебряный чемпион XIX зимних Олимпий

ских игр в Солт-Лейк-сити 2002г.
Серебряный чемпион чемпионата мира в 

Вашингтоне (2003г.).
Бронзовый призер чемпионатов мира (1999, 

2001 г.г.) и Европы (1999г.).
Серебряный призер чемпионата Европы 

(2003г.).
Победитель (2003) и серебряный призер 

(2001) финалов соревнований Гран-при.
Награжден орденом Дружбы.
Хобби - музыка, теннис, футбол.
Работал комментатором на Олимпийских 

играх в Афинах.

ловек. Когда он танцевал с Дапку- 
найте, то мы вместе конструировали 
номера. Он не мой ученик. Он старше 
меня больше чем на десять лет. Вы
игрывал чемпионаты мирз и Европы, 
когда я его еще только боготворил.

Когда я предложил Александру 
стать тренером на передаче, то думал, 
что это было бы хорошо для проек
та, чтобы мы конкурировали. Хотя 
тщеславием пришлось поделиться. Я 
пожертвовал этой историей ради того, 
чтобы качество проекта поднялось 
еще выше. В соперничестве с Сашей 
я почувствовал, что у него большой 
потенциал. И вместе с тем нам уда
лось сохранить нормальные хорошие 
отношения. Тем более у меня сложная 
ситуация с этим проектом. Я им руко
вожу как продюсер. Но с другой сто
роны я еще и тренер. И мне кажется, 
что нам удалось соблюсти баланс от
ношений с точки зрения спорта.

...Меня постоянно называют 
олимпийским чемпионом. Я вы
нужден оправдываться, говорить, 
что это не так. Мне хватает того, 
что я завоевал в спорте.

- Почему премьера вашего 
спектакля происходит не в 
Москве?
- Там очень сложно найти под

ходящую площадку, надо договари
ваться за полгода как минимум. Но в 
следующем году в октябре мы будем 
давать представления в Москве. Воз
можно, это будет не только «Спящая 
красавица».

...Когда я начинал заниматься 
шоу, мало кто понимал вообще, 
что такое ледовое шоу. Не хочу 
утверждать, что я тут все сделал. 
Но у истоков я был.

Пресс-конференция закончилась 
фотографированием журналисток со 
звездой спорта и экрана. Корреспон
дент «УиР» «семейному фото» пред
почел автограф для всех тюменцев.

P.S. А «Спящая красавица» 
действительно чудо-спектакль. Ар
тисты утонули в искренних и про
должительных аплодисментах.
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ПРОБА ПЕРА ДАТА
Анна Мартынушкина учится в одном из столичных вузов. Будет 

менеджером. Сессию всякий раз сдает досрочно, чтобы подольше побыть 
в Тюмени на каникулах. В зачетке - одни пятерки. Но недавно она оша
рашила свою маму Надежду Ивановну, тоже студентку (правда, по
лучающую второе высшее образование. - Прим, авт.) новостью о том, 
что ей хочется работать веб-дизайнером. А для этого она собирается 
поступить на журналистику. Братья, а их у Анны двое, поддержали 
сестру. Маме тоже ничего не оставалось делать, как согласиться на 
творческое продолжение судьбы любимой дочери.

Мы же познакомились с Анной по электронной почте. Она попро
сила у редакции творческое задание. Дабы понять, «из какого теста 
нам в будущем придется печь пироги», мы попросили Анну написать 
на самую простую тему: про любовь. Что из этого получилось, читай
те. И расценивайте это всего лишь как пробу пера. А мы в свою очередь 
надеемся из Анны Мартынушкиной воспитать себе будущего собкора 
«УиР» в Москве.

В ожидании любви
Любовь - это то чувство, кото

рого мы жаждем всю жизнь, чувс
тво, ради которого вершатся судьбы 
многих людей, чувство, готовое оку
нуть нас в бескрайний океан наслаж
дений и радости, но беспощадное ко 
всем и вся.

Некоторые из нас беспрестанно 
ищут свою вторую половинку, ме
чутся из стороны в сторону, примеряя 
на себя то роль жены высокопостав
ленного чиновника, то выдающегося 
бизнесмена. И полжизни уходит на 
разработку плана типа «Как выйти 
замуж за миллионера» или что еще 
похуже. Все это кончается либо раз
битыми мечтами и разочарованием в 
жизни, либо успехом в виде постного 
брака с представителем из «высшего 
общества», готовым заваливать с ног 
до головы свою ненаглядную подар
ками из бутиков.

Безусловно, и среди знаменитос
тей встречались девушки, прыткие на 
привлекательное своим размером бо
гатство. Большого внимания, споров 
и сплетен удостоился брак Анны 
Николь Смитт с техасским магна
том, который, будучи старше ее более 
чем на 60 лет, вряд ли вызывал в ее 
сердце то пламенное и бесконечное, 
что обычно возникает при безумной 
влюбленности.

Но есть тип девушек, которые ис
кренне желают настоящей любви. Для 
которых важен не социальный статус и 
толщина кошелька, а то, как они будут 
вместе проводить вечер за чашечкой 
ароматного кофе, укрывшись мягким 
пледом. Которые измеряют ценности 
не в денежном эквиваленте, а в про
стых, наивных вещах, которых так не 
хватает нам сегодня в этом суетном 
мире, где все кипит, люди бегут, царит 
хаос и неразбериха. Для которых нет 
ничего приятней нежных ласковых 
объятий, которые ценят каждый миг, 
проведенный с любимым человеком, и 
не важно, где... скажете, все это мало 
похоже на правду, что таких девушек 
уже не осталось? И вы ошибетесь, к

счастью! Есть еще души, открытые 
для высоких чувств, готовые жертво
вать собой, своими интересами, одним 
словом - настоящие женщины. По
нимающие и стойкие, находчивые и 
мягкие, любящие и любимые, нежные 
и ласковые.

Истории человечества извест
но множество случаев, освещающих 
силу любви с самых разных сторон. 
Взять принцессу Монако Стефанию, 
которая ради любви пошла наперекор 
всем принятым правилам и традици
ям, выйдя замуж за циркового акроба
та из Португалии. Конечно, в данном 
случае сложно говорить о выборе 
между материальными ценностями и 
искренними чувствами, но этот, я ос
мелюсь назвать, отважный поступок 
заслуживает уважения и демонстри
рует нам, на что делают нас способны
ми глубокие, взаимные чувства.

Вопрос о ценностях на сегодняш
ний день очень актуален. Многие 
пытаются разобраться в себе и окру
жающих, выявить то неуловимое, что 
движет нами, каждым нашим произ
несенным словом, совершенным пос
тупком. Часто эти вопросы остаются 
без ответа, но есть кое-что, до чего 
путем незамысловатых рассуждений 
каждый из нас может дойти.

Глядя на наш сегодняшний мир, мы 
с ужасом осознаем, что миром правит 
доллар, как поется в одной из песен. 
Порой кажется, что ничего не оста
лось в людях искреннего, доброго, что 
ими движет лишь непомерное чувство 
наживы, выгоды. Это, к сожалению, 
проявляется и в отношениях между 
мужчиной и женщиной. Каждый из 
них стремится найти себе выгодную 
партию, стабильное обеспеченное бу
дущее и комфорт. И зачастую в ущерб 
своему душевному комфорту, который 
достижим лишь при условии сущест
вования настоящих, искренних отно
шений, настоящей любви. Ее никто и 
ничто не может заменить.

(Продолжение следует )

Диссертационные советы ТюмГУ в декабре
К 212.274.05 (ул. Республики, 

9, ауд. 211, филологические науки)

26 декабря, 10.00 Шабалина 
Н.Ю. «Когнитивные аспекты суб
стандартной семантической деривации 
(на материале тематической группы 
глаголов умственной деятельности ан

глийского и русского языков)», канди
датская, 10.02.20 (филол. н.).

26 декабря, 12.30 Шапкина 
Е.В. «Жанровая и культурная спе
цифика руководств по эксплуатации 
бытовых приборов (на материале ан
глийского и русского языков)», кан
дидатская, 10.02.20 (филол. и.).

С первым юбилеем тебя, филиал!
Т. ДЕМЧЕНКО

Ю.Сергеева, М.Делигиоз, 
члены команды КВН «Фа

6 ЯПюмени!!!

Парикмахерская 
зконом-класса №1

Стрижка мужская - от 100 руб. 
Стрижка женская - от 170 руб. 
Мелирование волос - от 150 руб. 
Окрашивание волос - от 300 руб.
Маникюр - 100 руб
Педикюр - 400 руб. 
Наращивание ногтей - 350 руб.
Наращивание волос и афроплетение.

Наши адреса: ул. Одесская, 52а (здание НИИПлесдрев, р-н. /педакадемии), каб. 118, тел. 
20-32-18, 8-902-813-39-75. Московский тракт, 145/3 (вход через магазин), тел. 30-59-78.

В этом году у студентов и пре
подавателей филиала ТюмГУ в 
Ноябрьске есть отличный повод 
для радости: филиал отмечает свой 
первый юбилей. Когда же, если не 
в день рождения, говорить о своих 
достижениях.

Сейчас в Ноябрьске трудно 
найти человека, кто не знал бы о 
филиале ТюмГУ. За пять лет су
ществования в учебном заведении 
количество студентов увеличилось 
в несколько раз. Но дело даже не в 
том, что их стало больше. А в том, 
какие студенты обучались и обуча
ются в нашем вузе. За этот неболь
шой срок ребята показали, что они 
умеют не только хорошо учиться, 
но и могут активно проводить свой 
досуг. Хочется сказать слова бла
годарности всем тем, кто не давал 
спокойно жить филиалу все пять 
лет, кто разбавлял учебный процесс 
яркими красками жизни. Я говорю 
о вас, Н.Кисель, Н.Хайруллин, на 
плечах которых лежала ответствен
ность не только за работу студен
ческого совета. Д.Ганиев, В.Шуда, 
А.Роик, Т.Цыренов, Т.Даниленко,

культет», которая стала по
бедителем окружных игр. 
А.Наконечная, И.Писарева, 
Ю.Брезгулевская, 
Н.Дружинина, Е.Караман, 
Д.Лощинин, К.Попов, Е.Губар, 
С.Китюков, 3.Ибрагимов, 
А.Землянко, студенты-учас
тники и неоднократные побе
дители городских спартакиад. 
На протяжении четырех лет 
участники команды «Поляр
ная сова» (Ф.Коваленко, 
А.Кудеенко, Ю.Нагоричный,
A. Хисматуллина, А.Пьянова, 
Е.Сазонов, М.Кузьмин,
B. Демченко, Д.Кальщиков) были 
победителями городских интел
лектуальных игр. Е.Ермошкина, 
Е.Герасимова, О.Лакишик, Д.Яхин 
- создатели газеты «Студенческий 
коктейль» - лучшей газеты среди 
вузов Ноябрьска. С первого года су
ществования нашего филиала ребята 
взяли высокую планку. Все знают, 
что если за дело берется студент 
филиала ТюмГУ, то на него всегда 
можно положиться. И это дало свои 
результаты: пять раз филиал входил в 
«Золотую пятерку» лучших учебных

заведений города по итогам «Студен
ческой весны». Филиал ТюмГУ в 
Ноябрьске выпустил немало студен
тов, которые успешно продолжают 
обучение в Тюмени. Так происхо
дит в каждой семье: когда дети вы
растают, то покидают свои уютные 
гнезда, оставив в сердцах приятные 
воспоминания о моментах прошлой 
жизни. Хочется сказать, что ваши 
начинания не пропали даром, потому 
что на смену пришли достойные про
должатели, которые не только сохра
нят, но и продолжат наши лучшие 
традиции.

В музее-усадьбе Колокольни- 
ковых состоялся фотовернисаж, на 
котором были представлены работы 
многих фотографов Тюмени. Вы
ставка проходила в рамках конкур
са, объявленного администрацией 
Тюмени и другими заинтересовав 
ными организациями. Первое место 
присуждено Надежде Чижовой за 
работу «В стиле ретро».

На выставке экспонировали и две 
работы нашего фотокорреспондента 
Дениса Зиновьева.

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ИНСТИТУТ ДИСТАНЦИОННОГО ОБРАЗОВАНИЯ

объявляет набор учащихся 9-х, 11-х классов
на 4-х месячные подготовительные курсы для подготовки к итоговым 

испытаниям в форме Единого государственного экзамена и 
Централизованного тестирования по следующим дисциплинам:

русский язык география
математика обществознание

физика 
информатика

В программу обучения входят: 
аудиторные занятия с высококвалифицированными преподавателями, 

обеспечение слушателей учсбно-мстодичсскнмн пособиями, 
on-line тестирование, ведение электронного дневника слушателя, 

участие в тренировочном ЕГЭ.

Слушатели могут обучаться в поточной (15 человек) 
или репетиторской (5 человек) группах.

Но окончании подготовительных курсов слушателям выдается 
свидетельство ТюмГУ с указанием результатов итоговой аттестации.

Прием заявлений с 20 декабря;
Начато занятий с 1 февраля.

Обращаться по адресу:
625000 г.Тюмспь, ул. Ленина, 23, каб. 206, 

отдел дистанционных технологий довузовской подготовки 
тел. (3452) 79-89-25

Подробную информацию о довузовской подготовке с применением 
дистанционных образовательных технологий в ИДО ТюмГУ Вы можете 

найти па сайте: scltola.ru
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